

ERNESTO LIVACÍ GAZZANO

Prepasar una obra que se proponga dar cuenta objetiva y crítica del desarrollo global de las letras chilenas importa multiplicar discursos y exige de su autor el talento de proponerlos acertada respuesta.

Desde luego, es inevitable que, en la radio misma de este tipo de trabajos, vuelva a plantearse cuál es el alcance y extensión del propio concepto de literatura. Chileña, teniendo respecto del cual, como bien se sabe, existen —de modo ya asciende— los más variados pareceres.

Largo se ha extendido otras numerosas necesidades, entre ellas las de llevar a cabo una amplia investigación que permita el acceso cabal de la información, incluyendo la relativa a los escritores y movimientos más recientes, de seleccionar por su calidad y vigencia a los de efectivo mayor relieve; de establecer apropiación crítica nacida de la exposición; de vitalizar la energía del contenido con una válida intervención que contribuya a su apreciación crítica, y, finalmente, de ofrecer todo ello al lector en su forma más fluida y conveniente, esto es, en forma más atractiva, grata.

Con sabiduría, experiencia, juicio neoyorquino y buen gusto, el Profesor Maximino Fernández Prado logra en alta medida satisfacer todas estas condiciones en su reciente *Historia de la Literatura chilena*.

Opciones básicas

En su primer capítulo, "Inquietudes de una historia", establece de modo explícito sus opciones básicas:

Así, opta por tomar como indicadores de sentido arte verbal a los aborigenes pampamarinas, culturas de una latente memoria literaria oral de singular densidad.

El autor se pregunta: "¿Por qué marginar lo indígena? ¿Por qué tocar sólo lo español y dejar sólo lo mortifico o herido en castellano?". Y, casi a regañadientes, él mismo se responde: "Si hubo encuentro de cultura, aunque haya predominado lo español, sin que desaparecieran lo aborigenes; si lo indígeno mantiene vigencia hasta hoy encauzas de sus creaciones culturales que nacen en aquél "naturaleza de los paisajes y los sonidos", el decir de Neruda, si hubo un mestizaje armónico que integró lo aborigenes y lo fundió en lo popular, que perdura hasta nuestros días, no hay razones que justifiquen una exclusión que冒polvería, sin duda, esta historia. (...) lo cultural hoy que buscan en ambas vertientes, lo indígena y lo español; de lo contrario, quedaría trunco".

El arte de la palabra



La total cobertura de una *Historia de la literatura chilena* habría sobrepasado lo que de seguro autores y editores estimaron una ya razonable máxima extensión del libro. Aun así, el texto de Fernández es, a pesar de sus omisiones, el más amplio y actual hasta hoy en su tema.

En cuanto a qué nombres considerar como representativos, se hace cargo de que insiste en que es necesario el manejo de un criterio riguroso, que no sólo se enfocaría una natural evolución de los gúardos y una cosa crítica con modas mayoritarias a veces mediocres y con un discernimiento que no siempre obedece a razones artísticas, y que todo esto se compleja en la medida en que se enfocan un ejercicio al que no son extraños y dentro del cual se desenvuelven muchachos autores que no son cercanos. "Hay que seriores, por tanto", concluye. Y raya así la conclusión.

Ciertos nombres deben estar, pues su validez queda fuera de duda. Se trata de escritores... cuáles distintos, que han dejado una impronta, una huella, una profundidad. (...) Además, por supuesto, hay otros escritores valiosos que también han conseguido un lugar importante en nuestras letras y que deben incluirse, aunque sea como complemento para el lector corriente. Más allá de las figuras principales y de las que, tal vez, hay tantos otros lectores titanes de escritores cuya obra tiene valor artístico.

En tal preámbulo, dedican atención preferente a los más relevantes (juzgo de valor que siempre tiene algo de subjetividad); tratase en más

atenciones al segundo grupo y haremos cuadros epistemológicos con los que todos los autores y sus ideas, incluyendo nombres, fechas vitales, obras más importantes y algún breve comentario.

A continuación se constata uno de los posibilidades alternativas de organizar su exposición: secuencia cronológica, géneros, literatura, temas, regiones, generaciones. En cada una revisión breves y ilustraciones. Tanto el "Qué comprendiendo escoger?", establecido

propio autor del trabajo en cuanto lector, o en las citas de célebres y estilistas que repiten en cada uno de los capítulos (...). Y aquí también, frente a los diversos métodos de interpretación y análisis de obras literarias..., parece conveniente considerar lo mejor de cada uno de ellos cuando sea oportuno y sin olvidar que, en definitiva, el lector guarda y la sensibilidad del lector son los elementos que posibilitan el mejor acercamiento y penetración a un texto literario, hecho de palabras vivas y plenas de intensidad.

Nada neutral

Con esta óptica enunciada, vale decir, nada neutral, en los siguientes quince capítulos el Profesor Fernández desarrolla consecuentemente su plan.

En el II, "En tiempos de los dioses", nos brinda treinta y cinco apasionantes páginas sobre poetas y relatos indígenas. Dicho el III al pedido de la Conquista, con Valdivia, Rovira y Oña como figuras estelares. Luego el P. Orrego, Rosales, Pineda y Basavilbaso, Molina, Lucerna, Olaveaga, entre otros, que en plenitud la recrean, siempre frases y diferentes, que se produce en la relación obra-lector. Ello no obstante para que en una historia literaria se expresen opiniones basadas en la apreciación del

Pérez Rosales, Vallejo, Lastarria, Eisen Gana.

En los períodos moderno y contemporáneo, los capítulos se separan por géneros, comenzando la mayor atención a Claro, Orrigo-Lucio, Lillo, Gana, Urrutia, etc., para mencionar, Latorre, Edwards Belli, Rojas, Heyne, Marta Bryant, Coloma, María Luisa Bemberg, Draguet y Tomasa, entre los narradores; Pérez Véliz, Prado, Godoy, Mistral, Huidobro, Narváez, Oscar Castro y Parra entre los poetas. En tanto y otro sentido, como igualmente en el de la dramaturgia, se llega hasta los cultores más recientes, incluyendo sus obras aparecidas hasta 1993. Bon año nuevo en muchos casos conocidos, no excepto de algunos creyentes, casi inevitable de obrar en medio del triste desenlace de cesantías de autores del norte de la patria, cuya total concentración habría superado lo que de seguro autor y editor pudieran una ya razonable industria.

Exclusión del Tercer. Aun así, el texto de Fernández es, en efecto, el más amplio y actual hasta hoy en su tema. Resumiendo operaciones y logrando el todo de historias literarias másicas que nos adentra a treinta años de apertura de la de Manuel Rojas (1964).

Ordinado y coherence en su estructura, el libro está al alcance de todo lector. Su estilo aserto, la frecuente incorporación de bien escogidos trozos de los principales creyentes, el seguimiento que se hace de los temas recurrentes en cada período hasta sus versiones más recientes, lo forman un valioso instrumento de iniciación y formación. Para los entendidos, una abundante y vigente bibliografía crítica agrega ricos elementos que pueden ser de su interés y servir de complemento.



Historia de la Literatura chilena. Maximino Fernández. Frial, Editorial Salesiana, Santiago 1994. 2 tomos. 752 páginas.

El arte de la palabra [artículo] Ernesto Livaci Gazzano.

Libros y documentos

AUTORÍA

Livacic G., Ernesto, 1929-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El arte de la palabra [artículo] Ernesto Livaci? Gazzano. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)